
编者按：40年改革开放进程，全国上下发生了翻天覆地的变化，永嘉作为温州模式的发源地，作为市场经济的
探索者，创造了一个个奇迹。值此我县开展纪念改革开放40周年“40人40事40图”征集活动之际，本报今起推出

《勇当探路者 致敬新时代——纪念改革开放40周年特别报道》，全面展示我县各地生机勃勃的景象，从中汲取经验
和力量，为全面推进“一带两城五组团”发展布局营造浓厚氛围。敬请关注。
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今日导读

从桥头出发，浓缩温州模式的沧桑巨变

菇溪河菇溪河 桥头全貌桥头全貌

温州是中国市场经济的发
祥地，作为重要组成部分的永嘉
扮演什么样的角色呢？当人们
为姓“资”还是姓“社”问题纠缠
的时候，1983年，中国大地上第
一个小商品批发市场——桥头
纽扣专业市场诞生了。

作为温州模式的发源地，我
们从不同角度审视，惊喜地发现
桥头已经悄悄地发生了沧桑巨
变。有形的市场不足以对其顶
礼膜拜，但无形的影响却是那样
深远，仿佛渗透到神经骨髓。在
40年改革开放进程中，有太多不
应该被忘却的故事以及曾经被
不断汲取的营养。

记者日前见到 72岁的王碎
奶时，穿着合体的旗袍，脚蹬高跟
鞋，在镜头前美美地展示自己，从
桥头巾帼服务队延伸出来的桥头
旗袍队，都离不开有颗年轻心跳
的她，不断创新，笑对未来，这就
是桥头走向灿然的美好缩影。

把一粒纽扣
变为一棵神秘的摇钱树

还记得电视剧《温州一家
人》中深入人心的赵银花否？现
实中的“赵银花”或许更精彩，她
的原型就是八届全国人大代表，
全国“三八红旗手”、全国先进个
体劳动者，温州改革开放十大风
云人物王碎奶。

作为桥头纽扣市场创始人之
一，依然退而不休，五年前改革开
放35周年之际采访老人家时，衣
着朴素的老人家风风火火地骑着

钢丝车过来，像邻居大妈样地和
我们亲切打招呼。她说从纽扣城
过来，儿子有商铺，帮助照看。随
后，她的钢丝车在前带路，拐到一
个普通的农家院子，在浏览着满
墙的照片时，其中也挂着她孙女
婿、奥运冠军朱启南的照片，全国
人民都熟习的可爱姿势，用食指
指着自己：是我吗？

她说过去日子过得清贫，家
里只有两分地，每年都缺好几个月
的粮食。1978年，王碎奶作为村
妇女干部，参加生产队塑料编制的
生意，商品经济开始在桥头萌芽。

“1979年的一天，两个桥头人叶克
林、叶克春从外地一家纽扣厂觅回
来一堆二等品、三等品积压纽扣，
直接摆在桥上买卖，很快就被抢购
一空。于是当地人纷纷效仿。

王碎奶说，有的人单干，有的
几家人合伙卖。“当时大家还有一
点担心会不会被政府抓，我心想，
这都是富裕老百姓的好事，有什
么关系？不怕！”凭着这份胆量，
王碎奶跟供销队伍跑到嘉兴桐乡
和苏州等地采购纽扣。他们去外
地逛百货商场，不买纽扣，专门看
包装盒上的厂家地址。按图索
骥，很快找到了厂家，打开思想的
禁锢一头扎了进去。

在 1984年中共十二届三中
全会通过《中共中央关于经济体
制改革的决定》之前，“商品经
济”这个词还不能公开出现，市
场更加是个敏感词。在大桥上
摆摊时，王碎奶感觉不好意思，
看到有镇上的领导经过，就扭过
头去，有点心虚，但从没有过放

弃的念头。“其实我也怕，但是有
钱赚谁不做？”一个多星期就赚
到了 100多元，这几乎相当于一
个劳动力在生产队一年的收
入。随后，越来越多的人加入到

“纽扣大军”，从 2 家发展到 42
家，闻风而来的外地顾客也瞄上
了桥头的纽扣，产品供不应求。

1983年 2月，敢为天下先的
县政府正式发文，批准个体户申
请营业执照，1984年12月28日，
全国最早的农村专业市场——永
嘉县桥头纽扣市场正式开业，这
个有298个摊位、由油毛毡棚搭建
而成的市场从此焕发惊人活力。
中国大地上第一个小商品批发市
场由此开始走向繁荣，桥头在某
个程度上也成为市场的代名词，
纽扣买卖成了不少人的摇钱树。

把一棵摇钱树
变为一片神奇的森林

上世纪八十年代中期至九十
年代，桥头也成为潮头。中央、各
省、市及港台、外国媒体和经济理
论界纷纷到桥头纽扣市场调研采
访。新华社《半月谈》杂志当时称
桥头纽扣市场为“东方的布鲁塞
尔”，海外媒体则报道称桥头为

“东方第一纽扣市场”。同时，中
央、各部门、各省市党政领导及国
内外专家、学者和外国驻华使节
也都到桥头参观考察。1987年5
月10日，桥头纽扣市场成立了党
支部，这是全国第一个由个体户
组成的非公有制经济组织党支
部，王碎奶担任党支部书记。

到了九十年代，桥头市场悄
然“隐身”。原来一派繁荣的有
形市场逐渐被无形市场取代，代
之而起的是外资工业园区、谷联
工业园区、白洋工业园区、外洋
头工业园区等四大工业基地的
崛起。从经营纽扣到纽扣制造，
又到纽扣创造，桥头已成中国最
大的纽扣生产基地和经营市
场。2002年 12月 30日，中国五
金制品协会授予桥头镇“中国纽
扣之都”称号，2003年11月20日
在桥头镇举行“中国纽扣之都”
授牌仪式，2007年通过复评。

随着社会发展，通信网络发
达后，顾客看样品、下订单都可
以通过互联网和电话传真等方
式进行，而对于有形市场的依赖
就会减小，所以桥头纽扣市场的
客流量少了，产品交易量远远超
越过去。浙江新城纽扣饰品有
限公司总经理陈纪介绍，父亲陈
明南八十年代初从事纽扣批发，
1993年办企业，目前在全国位列
前五；温州长城拉链集团有限公
司董事长叶加林介绍，企业于
1990 年成立，1995 年升格为集
团，原董事长叶克连担任过全国
拉链商会会长。

纽扣、拉链等传统产业的兴
盛为桥头全域经济打下了厚重的
基础，近年来，桥头一方面加速传
统产业转型升级以激活经济生命
力，另一方面挖掘“桥头人经济”
优势，不断调整产业结构从“以第
二产业为主”向“第二产业和第三
产业并重”的方向发展。

依托3万多在外桥头人在广

州、上海、义乌等地从事国际品
牌代理，年销售额超过 600亿元
的优势，桥头正吸引在外资本

“贸易回归”并建设总部经济大
楼发展“总部经济”。目前该镇
已与广东省永嘉商会签订每年
30亿元产品销售总额回归的《永
商贸易回归战略合作框架协
议》，与广东博斯绅威集团、广东
稻草人皮具有限公司等8家单位
签下18.6亿元的贸易回归协议。

把一片大森林
变为一个神往的童话

风帆叶叶上菰溪，独客篮舆转向西。
榕树荫中松鼠过，枣花香里竹鸡啼。
一群黄犊夕阳远，三面青山霞影低。
缕缕炊烟林外起，古人家在白沙堤。

这是清曾元琳写的《菰溪道
中》，简直是和楠溪江相媲美的世
外风情，但因废水、污水一度沦为

“牛奶河”。桥头既要“金山银
山”，也要“绿水青山”。2008年，
总投资 5.32 亿元、治理长度达
8.28公里的菇溪河道综合治理工
程正式启动，当地40多位企业家
捐资 3200万元作为菇溪河道治
理的启动资金，其中单笔捐款达
100万元以上的就有22人。经过
十年治水，菇溪河道中上游水质
从治理前的劣V类标准恢复到Ⅱ
类以上，每年正月都有上百位冬
泳爱好者齐聚在此举行冬泳比
赛，菇溪河完成了从“牛奶河”向

“畅游河”的华丽蜕变，更作为全
省小流域治水的典范工程广受社
会各界赞誉。（下转第2版）

本报讯 昨天下午，市营商
督查组来永督查营商环境建设
情况，督查组一行先后来到日泰
集团有限公司、立信阀门集团有
限公司、上塘峙口君品旺达创业
园等地调研，详细听取企业负责
人有关情况汇报，询问企业碰到
哪些问题以及部门如何帮助解
决等情况。县委常委、纪委书
记、监委主任林兴欢陪同。

汇报会上，林兴欢汇报了我
县营商环境提升工作情况。自
今年 2月份召开营商环境提升
年行动动员大会后，我县把营商
环境优化作为全县上下的首要
任务来抓，从有关单位抽调 10
余名工作人员，其中包括2名专
职副局长，实行集中办公，负责
全县营商环境建设的政策制定、

协调指导、服务管理和问题督办
等工作，同时精心选派 359名营
商专员“一对一”服务重点企业、
重大项目。目前，我县已在 662
家企业中设立效能监测点，为效
能监测联络员发放营商工作手
册 700余本，实现效能监测全覆
盖。县纪委专门成立以分管副
书记为组长的优化营商环境保
障小组，通过采取体验式明察暗
访、交叉式检查等形式，开展
监督检查，严厉整治向企业或
企业主违规借贷、涉企服务

“庸懒散慢”、涉企优惠政策落
地“中梗阻”、涉企执法检查不
规范等问题，营商环境提升工
作成效明显。

通过实地走访和听取汇
报，督查组充分肯定了我县营
商环境提升工作所取得的成
绩，希望下步要积极开展助企
服务工作，加大破坏营商环境
案件查处力度。相关部门要加
强沟通协作，大胆探索工作亮
点，为优化提升营商环境工作
建言献策。同时，要强化宣传
力度，共同把营商环境打造好，
全力帮助企业解难题，为企业利
好发展创造良好环境。

记者汪华新

积极开展助企服务
营造良好营商环境
市营商督查组昨来永督查营商环境建设情况

打响枇杷品牌
发展乡村旅游
金溪镇潘宅村在“上湖枇杷”知名度和美誉度上下
足工夫，并计划推进“农旅融合”，实现可持续发展

前天，岩坦镇在“楠溪第
一埠”溪口古村埠头举行“舴
艋舟启航仪式暨船工培训动
员活动”，该镇首批打造完成
的30艘蚱蜢舟集中亮相，并
举行启航仪式。

经过前期航道疏浚，河
道不仅增强了泄洪能力，也
使得舴艋舟航行通畅无阻，
30艘舴艋舟从溪口老埠头航
行到前溪终点站，场面浩荡，
颇有“千帆竞渡、百舸争流”
之势。

据悉，此次船工培训共
两天，培训内容包括礼仪、安
全、船歌、架船技术等课程，
邀请楠溪江旅行社、声乐专
家、经验老道的船老大对37
名船工进行全方位培训。

另悉，6月18日端午节
当天，中央电视台新闻频道
将在岩坦现场直播舴艋舟竞
渡活动。

通讯员 徐欣荷
见习记者吴南杰

6月 18日端午节当天，中央电视台新闻
频道将在岩坦现场直播舴艋舟竞渡活动岩坦30艘蚱蜢舟集中启航
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陈年垃圾随处可见
日常保洁严重不足

“最脏村”山仓村、新坊村的环境卫生问题令人担忧

本报讯 进乡村、走现场、看
项目。昨天，副市长林晓峰到我
县岩坦、大若岩、鹤盛等地督查
指导乡村振兴示范带建设工作
时要求，以乡村振兴示范带建设
为主载体、主抓手，高水平谋划
打造乡村振兴示范带，高水平办
好全市乡村振兴示范带建设现
场会，全面推进永嘉乡村振兴战
略实施。县领导林万乐、何莉
平、黄方雷陪同。

一路察看，一路探讨。林晓
峰一行先后实地察看了岩坦高
速口艺术田园和移风易俗示范
点、源头村埠头和花漫源头建
设、屿北古村建设、嘉纳庄园、前
溪村舴艋舟项目，鹤盛镇过路滩
滨水公园、“雁楠·逸园”项目及
大若岩镇华中瀚景酒店、大元下
村乡村善治、乡风文明建设、楠
溪花开和楠溪若舍民宿建设等
项目，详细了解项目规划、建设
进展情况。

在随后召开的乡村振兴示
范带建设座谈会上，县委副书
记、县长林万乐表示，去年以
来，永嘉坚持把乡村振兴战略
作为推动城乡融合、实现高质

量发展的根本之策，紧紧围绕
温州西部生态休闲产业带建
设，全力推进绿色崛起、生态
富民，成功列入全国休闲农业
和乡村旅游示范县、省“两山
（二类）”专项建设试点县。当
前，永嘉围绕乡村振兴 20字总
要求，坚持突出重点，围绕在
顶层设计上、项目谋划实施
上、高标准筹备全市现场会上
下功夫，示范带建设进度不断加
快，目前已累计完成示范带建设
投资3.85亿元。

林晓峰指出，实施乡村振兴
战略，要推动乡村产业振兴、人
才振兴、文化振兴、生态振兴、组
织振兴。永嘉实施乡村振兴战
略有基础、有条件，要发挥得天
独厚的生态资源优势，按照“产
业兴旺、生态宜居、乡风文明、治
理有效、生活富裕”总要求，高标
准、高质量、高水平精心谋划推
进乡村振兴示范带建设。要办
好全市乡村振兴示范带建设现
场会，展现永嘉特色，讲好永嘉
故事，真正做到示范引领，成为
全市乃至全省乡村振兴示范带
建设排头兵。 记者 邵建新

展现特色讲好故事
真正做到示范引领
市领导昨来永督查指导乡村振兴示范带建
设工作


